

Historisches aus der Wildschönau

Wie der Reichsminister für Finanzen in Berlin über die Verarbeitung von „Krautsulze“ entschieden hat

Eine Episode aus der Geschichte des Wildschönauer Krautingers in der Zeit des Nationalsozialismus.

Nach dem Anschluss des bis dahin selbstständigen Staates Österreich an das Deutsche Reich im März/April 1938 wurden der Reihe nach auch die Gesetze und Verordnungen des Reiches im Gebiet des neuen „Landes Österreich“, das zumeist als „Ostmark“ bezeichnet wurde, eingeführt. In diesem Sinne traten im August des Jahres 1939 auch die Vorschriften des deutschen Branntweinmonopols in Kraft, und im Dezember des selben Jahres verfügte der damalige Oberfinanzpräsident in Innsbruck, dass das in der Gemeinde Wildschönau althergebrachte Recht, Branntwein aus weißen Stoppelrüben zu erzeugen, weiterhin jenen Landwirten dieser Gemeinde zugestanden werden soll, die nachweislich in den Betriebsjahren 1929/30 bis 1938/39 bereits auf diese Art ihren Branntwein gewonnen haben. Anscheinend standen damals bei der zuständigen Stelle keine älteren gesetzlichen Grundlagen für diese Vorgangsweise zur Verfügung, so dass man sich auf eine bisher geübte, zehnjährige Praxis für die Gewährung dieses Rechtes berief. Hinter dieser Entscheidung standen wohl in gleicher Weise finanzielle Absichten wie generell das Bestreben des totalitären Staates nach einer umfassenden Kontrolle aller Angelegenheiten des Lebens. In den Genuss dieser offiziellen Sondergenehmigung des Oberfinanzpräsidenten in Innsbruck kamen damals, im Jahre 1939, ungefähr 50 Bauern im Gebiet der Gemeinde Wildschönau. Sie galten als so genannte Abfindungsbrennereien, was bedeutete, dass sie gegen die Entrichtung einer bestimmten Pauschalgebühr eine gewisse, klar definierte Menge Schnaps aus Rüben erzeugen durften.

Zwei Jahre später entschied jedoch der Oberfinanzpräsident in Innsbruck, dass diese als Obstabfin-

dungsbrennereien beim „Krautwasser-brennen“ wie gewerbliche Brennereien zu behandeln seien. Dies führte offenbar zu Problemen, über die Berichte bis an das Reichsministerium für Finanzen in Berlin gelangten. Beamte aus der Reichshauptstadt kamen in der Folge nach Innsbruck, und als Ergebnis einer Besprechung verfügte der Reichsminister für Finanzen die Aufhebung der einschlägigen, vom Oberfinanzpräsidenten in Innsbruck bisher ergangenen Erlässe.

Mit dem unter dem Aktenzeichen V 7133 – 227 II vom 5. Oktober 1942 an den Herrn Oberfinanzpräsidenten Innsbruck in Innsbruck gerichteten neuen Erlass definierte der Reichsminister neuerdings die Rechtslage. Die Kernpunkte der neuen Entscheidung lauteten: Die gewerblichen Abfindungsbrennereien „allein dürfen danach bei Verarbeitung von Krautsulze auch weiterhin zur Abfindung zugelassen werden, wenn sie innerhalb der letzten zehn Betriebsjahre vor dem Inkrafttreten des Gesetzes schon Branntwein aus Krautsulze hergestellt haben“ und „Ich genehmige deshalb aus Billigkeitsgründen, dass diese Brennereien“ – innerhalb der monopolbegünstigten Grenzen in der Abfindung – „für dauernd in die Klasse der gewerblichen Brennereien übergeführt werden“. Entscheidend war dabei wohl wiederum die Bestimmung, dass weiterhin in dem vereinfachten Verfahren der Abfindung, also ohne eine fix installierte regelmäßige Kontrolleinrichtung, wie dies in den normalen gewerblichen Betrieben der Fall war, Schnaps produziert werden durfte. Von einem nur auf die Wildschönauer Bauern beschränkten Recht der Verwertung der Rüben ist zwar nicht ausdrücklich die Rede. Die mindestens zehnjährige bisher geübte Praxis als Voraussetzung für die Einräumung des Rechtes bewirkte aber de facto dieses Monopol. Im Übrigen ist im Erlass mehrmals von „Krautsulze“ und auch einmal von „Rübenstoffverarbei-

